

sind daher wissenschaftlich begründet und sowohl theoretisch wie praktisch überprüfbar. Sie entwickelt sich mit den Wissenschaften und der gesellschaftlichen Praxis selbst weiter, bereichert und differenziert sich. Daher kann die marxistisch-leninistische P. der Arbeiterklasse und allen fortschrittlichen Kräften der Gegenwart eine weltanschauliche Orientierung vermitteln, die dem heutigen wissenschaftlichen Erkenntnisstand, den Erfordernissen der gesellschaftlichen Praxis des sozialistischen Aufbaus und des revolutionären Klassenkampfes sowie den grundlegenden Interessen und geschichtlichen Aufgaben der Arbeiterklasse entspricht und zugleich eine theoretische Anleitung zur praktischen Veränderung der Welt ist. Als konsequent wissenschaftliche und zutiefst revolutionäre P. verbindet der dialektische und historische Materialismus die fundamentalen philosophischen Thesen von der Materialität und Gesetzmäßigkeit der Welt, von der Erkennbarkeit der Welt und von der Möglichkeit, diese Welt vermittels der aktiven praktischen Tätigkeit zu verändern und in wachsendem Maße zu beherrschen, zu einer untrennbaren Einheit mit der Erkenntnis von der weltgeschichtlichen Rolle des Proletariats als Schöpfer der sozialistischen und kommunistischen Gesellschaft. Das befähigt die marxistisch-leninistische P., als theoretisches Instrument zur Verwirklichung der geschichtlichen Aufgaben und Ziele der Arbeiterklasse zu dienen und aktiven Anteil an der revolutionären Veränderung der Welt zu nehmen. „Die Philosophen haben die Welt nur verschieden *interpretiert*, es kommt drauf an, sie zu *verändern*“ (*Marx*, MEW, 3, 7). In dieser These von *Marx* ist die aktive Rolle der neuen P. in konzentrierter Form zum Ausdruck gebracht.

Die marxistisch-leninistische P. erfüllt ihre komplexe Aufgabe, der Arbeiterklasse, allen fortschrittlichen Kräften

und allen Mitgliedern der sozialistischen Gesellschaft eine wissenschaftlich begründete weltanschauliche Orientierung ihres gesamten Denkens, Handelns und Verhaltens zu geben, in differenzierter Weise. Ihre Funktion wird vor allem in drei Richtungen sichtbar: in der wissenschaftlich-theoretischen Arbeit, im politisch-ideologischen Kampf und in den ethisch-erzieherischen Aufgaben. Alle diese Seiten bilden eine untrennbare Einheit. Die wissenschaftlich-theoretische Funktion der marxistisch-leninistischen P. orientiert darauf, die Resultate der Wissenschaft zu einer umfassenden philosophischen Weltanschauung zu verarbeiten, den Wissenschaften eine dialektisch-materialistische und historisch-materialistische weltanschauliche, erkenntnistheoretische und methodologische Grundlage zu geben. Im ständigen Kampf gegen die bürgerliche P. und Ideologie und um die Festigung und Begründung des sozialistischen Bewußtseins ist die marxistisch-leninistische P. die einzig wissenschaftlich-theoretische Basis. Ihre politisch-ideologische Funktion ist darauf gerichtet, die historische Mission der Arbeiterklasse nachzuweisen, ihren politischen Kampf zu begründen und der — *V Politik* der marxistisch-leninistischen Partei ein theoretisches Fundament zu liefern. Das geschieht vor allem durch die Erkenntnis der gesellschaftlichen Entwicklungsgesetze, durch die materialistische Dialektik, die als ein methodisches Instrument das praktisch-politische Handeln in die richtigen Bahnen lenkt und in der weltanschaulich-ideologischen Arbeit mit Hilfe der marxistisch-leninistischen P. In der revolutionären Tätigkeit der marxistisch-leninistischen Partei verkörpert sich die Einheit von P. und Politik am wirksamsten. Die ethisch-erzieherische Funktion der marxistisch-leninistischen P. schlägt sich in der Herausbildung, Formung und Erziehung des sozialistischen